

## EL GOBIERNO SE REUNIO AYER EN CONSEJO EN EL PALACIO NACIONAL

# La crisis será planteada en el momento más conveniente para el país y para la República

## Unas interesantes declaraciones del señor Maura sobre la actual situación política

### CONSEJO DE MINISTROS EN EL PALACIO NACIONAL

#### En la reunión presidida por el señor Alcalá Zamora se ha tratado a fondo del problema político

#### El Presidente de la República ha rogado al Gobierno que terminen cuanto antes la labor presupuestaria

Madrid.—A las diez de la mañana se celebró en el Palacio Nacional, el Consejo de ministros, que como jueves, presidió S. E. el Jefe del Estado.

Previamente, el Gobierno se había reunido, como de costumbre, en un Consejillo, en el cual se adoptaron los acuerdos correspondientes.

El Consejo, con S. E. el Presidente de la República, duró hasta la una y media de la tarde y de él fué facilitada por el señor Estadella, a los periodistas, la siguiente nota oficiosa:

#### NOTA OFICIOSA

Presidido por S. E., los ministros celebraron Consejo a las doce, en el Palacio Nacional. Como de costumbre, el Sr. Samper pronunció un discurso glosando lo más saliente de la actualidad política y extranjera, sometiendo después a la firma del señor Alcalá Zamora, diferentes decretos y proyectos de Ley.

#### UN CONSEJILLO

A las diez y media se habían reunido los ministros en Consejillo, celebrando un amplio cambio de impresiones sobre temas políticos, administrativos y de orden público, despachándose también algunos asuntos de trámite.

#### EL AUTO DE LA LIBRERIA AMBULANTE

Al terminar la reunión con el Gobierno, S. E. el Presidente de la República, salió de sus habitaciones oficiales acompañándole todos los ministros y el Presidente del Consejo. El Jefe del Estado se dirigió con todos ellos al patio central de Palacio, donde con la antelación necesaria había llegado un automóvil en el que está instalada una de las secciones de la librería ambulante de la Agrupación Española de Editores.

Este automóvil desplaza sus paredes laterales para convertirse en escaparates y lleva una instalación de cinematógrafo y otra de radio; además de unos mástiles donde estaban izadas la bandera nacional y unos banderines de la Feria del Libro.

Mientras el Presidente de la República examinaba los ejemplares que figuraban en el muestrario de la feria ambulante y felicitaba a los directores de la Agrupación que se hallaban al frente de la instalación citada, y en tanto que firmaba S. E. en el libro de oro que lleva la misma, los periodistas conversaron con los ministros.

Estos firmaron también en el expresado libro, donde el señor Alcalá Zamora había encabezado la primera página con estas palabras: "Que marche el camión prudente y veloz, para difundir una cultura serena y progresiva".

Con esta ceremonia de la firma se dió por terminada la visita, y el Presidente de la República regresó a sus habitaciones, a los acuerdos del Himno Nacional, que interpretaba la radio instalada en la librería ambulante.

#### LO QUE DICEN LOS MINISTROS. LA CUESTION POLITICA

La mayor parte de los ministros aprovecharon la circunstancia que dificultaba sostener una conversación seguida, para excusarse de ampliar la referencia de la nota oficiosa del Consejo y guardar absorta reserva acerca de lo tratado.

Así el de Agricultura, don Cirilo del Río, contestó a los informadores que en el caso de haber algo ampliable, los encargados de decirlo serían el Jefe del Gobierno o el ministro de Trabajo, como secretario del Consejo.

Al señor Salazar Alonso se le preguntó sobre el contenido político de la reunión, y el ministro de la Gobernación respondió que nada podía añadir a lo dicho en la nota.

Como quiera que uno de sus interlocutores aludiera al gesto con que acompañaba estas palabras, el señor Salazar Alonso añadió:

"No se fien ustedes de mi cara, porque estoy fatigadísimo. He estado trabajando mucho y he pasado la noche sin descansar."

—¿Qué noticias nuevas tiene usted de Asturias?

—Noticias nuevas, no tengo. Lo

síntico que sé, es qué, durante la noche ha habido bastantes inquietudes.

Al ministro de Justicia también se le preguntó si se había planteado en el Consejo la cuestión política. El señor Cantos contestó afirmativamente.

Se ha tratado, en efecto, de ella—dijo—y hemos hablado acerca de todos sus aspectos.

—De suerte que el problema se ha planteado a fondo?

—Efectivamente—repuso el ministro de Justicia, tras una vacilación—se ha planteado a fondo.

Del ministro de la Guerra solicitaron los informadores que al terminar el almuerzo que iban a celebrar los ministros radicales con el señor Lerroux y adonde se dirigían desde Palacio, les facilitara

#### AMPLIACION DEL CONSEJO

#### El señor Samper expondrá, en un próximo Consejo, la conveniencia de que el Gobierno se presente a las Cortes, salvo contingencias imprevistas

aprobó la actuación del Gobierno e implicitamente le ratificó su confianza, exhortando a que continuara en su labor preparatoria de las obras presupuestarias.

De las palabras del Jefe del Estado pudieron deducir claramente los ministros que en el ánimo del señor Alcalá Zamora domina la tendencia de que el Gobierno debe presentarse a las Cortes a dar cuenta del uso que haya hecho del voto de confianza que le otorgó el Parlamento.

#### Los sucesos en la Audiencia de Barcelona.

Al tratar del problema de Cataluña en el consejillo previo, algunos ministros expresaron su disgusto e insistieron en la necesidad de poner coto a los desmanes que vienen ocurriendo en la región autónoma durante la celebración de algunas vistazas en causas por delitos políticos, y no consideraron su-

#### El problema político.

Madrid.—El Consejo de Ministros celebrado bajo la presidencia del Jefe del Estado, tuvo la importancia que se venía señalando, y en él se afrontó a fondo el problema político, aunque no se tratase de si convenía o no plantear la crisis antes o después de reunir las Cortes. No podía acordarse este tema en presencia de Presidente de la República.

El señor Samper, en la exposición que hizo sobre política interior se extendió en lo referente al alijo de municiones en Asturias y a los incidentes ocurridos en la Audiencia de Barcelona.

Expuso con toda amplitud la situación política y social de España, y las medidas adoptadas por el Gobierno para hacer frente a las perturbaciones de orden público y ante las amenazas sediciosas.

El Presidente de la República

#### LA POLITICA

#### El señor Maura insiste en que para salir de la actual situación política, es preciso la formación de un Gobierno de concentración nacional

Se encuentran en Madrid los Consejeros de la Generalidad señores Dencás y Martí Esteve, que sostuvieron una conferencia con los ministros de Agricultura y Estado

#### DOS CONSEJEROS DE LA GENERALIDAD EN MADRID

Madrid.—Esta mañana han llegado, procedentes de Barcelona, los consejeros de la Generalidad señores Dencás y Martí Esteve.

Esta tarde ha llegado en avión el comisario de orden público, señor Coll, que almorcó con el señor Dencás.

A primera hora de la tarde, los consejeros señores Martí Esteve y Dencás sostuvieron una extensa conferencia en el Hotel Palace con los ministros de Agricultura y Estado, señores Del Río (don Cirilo) y Pita Romero.

Al terminar la entrevista, los informadores pidieron a los citados ministros una referencia de lo en ella tratado, contestando que carecía de interés y por consiguiente tenían que ser secretos.

El señor Martí Esteve manifestó que esta mañana había visitado al Presidente del Consejo, al que había hecho entrega de un ejemplar del Reglamento de la Ley de Contrato de Cuitivos, Reglamento que probablemente sería aprobado esta tarde en el Parlamento catalán.

Un informador preguntó si en esta Junta se trataría del rescate por el poder central de orden público, y el señor Martí Esteve contestó:

—De ninguna manera. Este era ya un servicio trasladado y no se ha producido ningún hecho que motive el rescate.

REUNION DE LA JUNTA DE SEGURIDAD

Madrid.—A las cinco de la tarde quedó reunida en el Ministerio de la Gobernación la Junta de Seguridad, bajo la presidencia del señor Salazar Alonso.

Un informador preguntó al señor Martí Esteve qué impresión le había producido al Jefe del Gobierno dicho Reglamento, y contestó que aunque no había tenido tiempo de revisarlo, por las referencias que ya tenía, creía que le

suficiente el hecho de que la Generalidad hubiera aceptado la dimisión del Jefe Superior de Policía.

#### El alijo de armas y municiones en Asturias.

Respecto al hallazgo de armas en San Esteban de Pravia, el ministro de la Gobernación informó con toda amplitud, tanto respecto a la cantidad de armas y proyectiles encontrados, como respecto a las informaciones de la Policía acerca de la intervención de personas destacadas complicadas en la ocultación y contrabando de armas.

Todo ello se hará público cuando las actuaciones judiciales lo permitan.

#### El momento de plantear la crisis.

Todos los ministros radicales cumplieron rigurosamente la consigna del señor Lerroux y reservaron los términos en que se desarrolló la larga deliberación a que fué sometido el tema del planteamiento de la crisis.

Sin embargo, puede asegurarse que la discusión fué muy laboriosa, defendiendo cada ministro su tendencia. El señor Sáenz Alfonso y algún otro ministro creen que debe irse cuanto antes al planteamiento de la crisis en cuanto la situación del orden público lo consienta, para evitar una derrota parlamentaria al Gobierno si se retiran su confianza.

El señor Samper y la mayoría de los ministros radicales defendieron la tendencia contraria, estimando que el Gobierno debe presentarse a las Cortes a dar cuenta de su actuación y de uso que ha hecho del voto de confianza, con la conciencia tranquila de haber obrado en la resolución de los problemas pendientes ajustándose estrechamente a los principios constitucionales y con miras siempre al mantenimiento de la paz social.

El señor Lerroux encontró que ambos criterios se apoyaban en razones muy atendibles y en vista de que no era posible un acuerdo, rogó a todos que depositaran su confianza en el señor Samper. Todos los ministros reunidos se avinieron a ello, unos, porque coincidían con las apreciaciones del Jefe de Gobierno, y los demás, por un acatamiento a la disciplina y a las órdenes del Jefe del Partido. En su consecuencia, el señor Samper expondrá en un próximo Consejo de Ministros, para conocimiento de los que no pertenecen al partido radical, su propósito de acudir a las Cortes el 1.º de Octubre, salvo el caso de que circunstancias imprevistas le aconsejen, en beneficio del país y de la República, precipitarse de la reunión de las Cortes.

Los ex concejales encarcelados

Bilbao.—Son ya 31 los ex concejales bilbaínos que se encuentran en la cárcel de Larrinaga, después de haber ingresado los señores Abando y Basterri, nacionalistas, y Ortega, socialista.

Como el auto de procesamiento y prisión dictado por la Audiencia de Burgos, se refiere a 31 ex concejales, no se sabe si serán detenidos otros que asistieron como los encarcelados a la sesión que se celebró para la elección del sumario.

El juez especial ha tomado decisiones a los ex concejales últimamente detenidos y se ha entrevistado en la cárcel con el ex alcalde señor Ercareca. El mismo juez ha sobreseído las causas iniciadas contra los ex alcaldes de Bermeo y Orozco, por supuesta desobediencia a la autoridad.

Mañana, ante el Tribunal de Urgencia, se verán dos causas contra los ex alcaldes de Portugalete y Zalla, con motivo de este pleito.

El juez se ha inhibido a favor del Tribunal Supremo, en la causa iniciada por los sucesos de Guernica, con ocasión de la visita de los diputados catalanes.

#### EL CIRCULO MERCANTIL NO DESIGNARA CONCEJALES

Bilbao.—En el Círculo Mercantil se celebró esta noche una reunión para estudiar la petición del gobernador, de que la citada entidad designe dos gestores para el Ayuntamiento.

Se acordó no hacer dichas designaciones, por tratarse de un

drama más que por incomprendión y falta de autoridad. Para mí no hay más solución que un Gobierno nacional de plena autoridad, y no quiero decir con esto un Gobierno con fuerza material solamente, sino de autoridad moral, de plena autoridad moral.

Ahí estaban latentes los conflictos de Cataluña y las Vascongadas, nadas más que por incomprendión y falta de autoridad. Para mí no hay más solución que un Gobierno nacional de plena autoridad, y no quiero decir con esto un Gobierno con fuerza material solamente, sino de autoridad moral, de plena autoridad moral.

El señor Sánchez Román, a quien también han interrogado los periodistas, estima que la situación es insostenible, pues es partidario de liquidarla en el Parlamento.

Los siete y media abandonaba la Presidencia el señor Salazar Alonso, quien preguntó a los periodistas:

—¿Qué les han dicho a ustedes los señores Esteve y Dencás, a la salida de la reunión?

Los periodistas le dieron cuenta de lo manifestado por ambos consejeros, de que se había tratado únicamente de un cambio de impresiones de Gobierno a Gobierno.

El ministro de la Gobernación dijo:

—Efectivamente; pues no ha habido nada más.

La reunión se ha limitado a estudiar detenidamente la situación de orden público en Cataluña. La reunión se ha desarrollado en un ambiente de cordialidad absoluta.

—¿Volverán ustedes a reunirse?

—No por ahora. Más adelante y conforme lo exijan las circunstancias. Estas reuniones deben celebrarse normalmente, salvo ésta que ha tenido carácter extraordinario.

—¿Regresará usted a San Rafael?

—Yo me quedé aquí, porque el señor Cantos nos ha invitado para mañana a otro almuerzo, a todos los ministros y a mí.

—¿Por qué?

—No existe motivo para ello.

Y despidiéndose de los periodistas, terminó:

—Y no digo que al buen callar malillo Sánchez, por si me detienen.

El Presidente del Consejo abandonó minutos después la Presidencia, sin hacer manifestación alguna a los periodistas.

**Los toros**

#### NOVILLADA EXTRAORDINARIA

Madrid.—Se ha celebrado esta tarde la ansiada corrida de novillos extraordinaria, lidiándose seis de don Juan Sánchez, de Teruel.

A la hora de comenzar el festejo, no hay más que media entrada.

Primero: Chaves II da varias verónicas, que se aplauden, sobre todo.

Segundo: De Coquilla. Ventilata a varios lances superiores.

Terceiro: Ricardo Torres lanceoso. Coloca después, hasta tres pares de banderillas superiores,

poniéndolo todo el matador, pues el novillo está hecho un marmolillo.

(Grandes ovaciones). Con la franela, hace una faena valentona, pero atropellada. Media contraria y a otra cosa.

Cuarto: Ricardo Torres lanceoso. Coloca después, hasta tres pares de banderillas superiores,

poniéndolo todo el matador, pues el novillo está hecho un marmolillo.

(Grandes ovaciones). Con la franela, hace una faena valentona, pero atropellada. Media contraria y a otra cosa.

Cuarto: Ricardo Torres lanceoso. Coloca después, hasta tres pares de banderillas superiores,

poniéndolo todo el matador, pues el novillo está hecho un marmolillo.

(Grandes ovaciones). Con la franela, hace una faena valentona, pero atropellada. Media contraria y a otra cosa.

Cuarto: Ricardo Torres lanceoso. Coloca después